

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## ¡ÁNIMO!

En manos de extranjeros nuestros negocios, la agricultura cargada de contribuciones, la administración desorganizada por la poca retribución del empleado y la inmoralidad del favoritismo, el comercio agonizando por la competencia y la carestía de los transportes, la industria amenazada constantemente por las huelgas, la enseñanza acogiendo teorías mandadas retirar por inmorales y anárquicas, nos habían hecho caer tan bajo en el orden de las relaciones mundiales, que a nuestros políticos se les dirigía desde el hotel que en París tiene Rothschild y nuestros gobernantes encontraban modelos é ideales en el detritus de Europa en las asociaciones de neuróticos librepensadores, de degenerados del materialismo ó de los anadaptados que, á sueldo en los periódicos de las grandes empresas extranjeras, fabrican reputaciones políticas y orientaciones económicas con las que nos arruinan y deshonoran.

Cien años de liberalismo han borrado de la lista de las naciones á nuestra querida España, traída y llevada hoy por otras naciones que se han enriquecido con nuestro oro y engrandecido con nuestra sangre.

Arrojando oleadas de racionalismo á la mente de nuestros intelectuales, han cambiado la caridad por el altruismo.

Con las ideas positivistas han desterrado el patriotismo y la religión, la piedad y la justicia, y adoradores del becerro de oro, hemos tenido que tragar el polvo del desprecio mundial, se nos ha quitado la toga y el anillo como al hijo de Escipión y se nos ha arrojado con vilipendio del concierto de la cultura.

El león español se ha despertado, barrerá tanta ignominia y miseria tanta; se ahogaba en esa atmósfera de egoísmos y bajas pasiones; la luz de la Fe iluminará su camino de triunfo y con la frente alta ocupará el sitio que le corresponde en el mundo, el que ocupó siempre que ineptos gobernantes no lo sujetaron en la jaula estrecha de la sumisión al extranjero para ser explotado en la feria de las Naciones.

El principio no puede ser más hermoso.

El telégrafo nos trae desde Bilbao la agradable nueva: «Sumamente agradecida esta Junta entusiasmada por éxito toda España.» La Junta de Acción Católica ha sustituido en el mando á los ineptos gobernantes, y como hace un siglo la de Cádiz, al romper el hilo francés que nos ahogaba, hemos recobrado la libertad.

¡Animo y á seguir trabajando! ¡El trabajo es vida y la vida el camino de la gloria!

### San Francisco de Asís.

Aquí para vivir en santa calma  
no sobra la materia ó sobra el alma?  
No: tan sólo el despecho y cobardía  
de un poeta afirmaron tal manía.  
¿Quieres paz? Pues prepárate al combate,  
exclamau el filósofo y el vate.  
Por la lucha las formas cual Proteo  
traen toda materia á su deseo;  
y ¡ay! de la forma que con riendas fuertes  
no sujeta á los átomos inertes;  
morirá en la materia sofocada,  
por más valiente forma reemplazada.

Luchando el alma con la vil materia,  
de su cuerpo redime la miseria,  
juzga de malos hábitos la escoria,  
la ilumina, transforma y dale gloria.

¿Qué impide que del cuerpo la envoltura  
se eleve como globo hacia la altura,  
sueitas esas amarras y esos cables  
de codicias terrenas miserables.

Y si nada la liga al bajo suelo,  
¿Qué impide que del alma siga el vuelo?  
¿Qué impide arrastre cual botín de guerra  
sometidos los seres de la tierra

y que el cielo ilumine los vestigios  
de su triunfos, en milagros y prodigios?  
¿Qué impide se levante como nube  
en éxtasis y raptos de querube?

¿Qué impide que volando á los confines  
se cruce con alados serafines,  
y recibiendo en manos, pies y pecho  
sus amorosos dardos, quede hecho  
fiel retrato de Dios crucificado,  
y de la Cruz su brazo desclavado

Cristo nuestro de Auvernia en alto risco  
abrazando al seráfico Francisco?

J. Marín del Campo.

### De la manifestación.

El hermoso acto celebrado el pasado domingo por los católicos españoles, del cual estamos aún recogiendo datos, pues por razones que fácilmente comprenderán nuestros lectores, dado el enorme trabajo extraordinario que estos días está pesando sobre los dignísimos empleados de Correos y telégrafos y la gran acumulación de correspondencia que llega á nosotros, es tarea difícilísima y muy detenida, ha sido mucho más intenso de lo que se suponía y hasta en los más pequeños pueblos se ha patentizado la religiosidad de los españoles y su viril protesta contra los jacobinismos del Gobierno radical en cuyas manos, por desgracia, están los destinos de esta infeliz Nación.

El Consejo Diocesano de Acción Católica de la Archidiócesis, ha hecho una admirable labor de propaganda, dirigiéndose á todos los Párrocos, autoridades y personalidades, á fin de que en cada localidad encontrase eco el grito de protesta contra la política antirreligiosa del Sr. Canalejas y de filial amor á Pío X, nuestro sapientísimo Pontífice. La voz del Consejo Diocesano no cayó en el vacío, sino que fué contestada por las de los pueblos que sienten viva y hondamente la fe de Cristo.

He aquí ahora, como ejemplos, un pequeño extracto de lo que en algunos pueblos de esta Archidiócesis se ha hecho en virtud de las indicaciones del Consejo Diocesano.

**Almoróx.**—Por la mañana, después de la Misa de Comunión, en la que tomaron la Sagrada Forma muchísimos fieles, se cantó una Misa solemne. Por la tarde, casi todo el vecindario concurrió á la Procesión que, después de una sentida y fogosa plática del señor Cura Párroco, D. Pablo González y del Casar, y cantándose el santísimo Rosario, salió de la ermita de Nuestra Señora de la Piedad, extramuros de la población, dirigiéndose á la Parroquia, en la que se hizo una solemne protestación de Fe. Durante el trayecto, se cantó la letanía de la Virgen.

Terminado el acto, el vecindario de Almoróx elevó al Emmo. Sr. Cardenal Aguirre y al Consejo Diocesano sendas adhesiones.

**Carranque.**—El virtuoso é ilustradísimo Sr. Cura Párroco, Sr. Liso y Estrada, pronunció un elocuentísimo sermón del Rosario en la Misa solemne, á continuación de la cual se verificó la Procesión del Rosario, á la que concurrió casi todo el pueblo. En la Misa solemne tomaron la Comunión, así como gran número de personas mayores, que así unieron sus sentimientos al sentimiento católico del pueblo español.

**Cebolla.**—En esta villa se verificó una solemne función religiosa, predicando el discreto Sr. Cura Párroco, D. Valentin Peña; después se celebró la Procesión de Nuestra Señora del Rosario, con asistencia de todo el pueblo, las autoridades y la música de la localidad, y por último, la manifestación, también con asistencia de dichos elementos.

**Chozas de Canales.**—Se celebró por la mañana solemne función religiosa con S. D. M. de manifiesto y por la tarde procesión, cantándose el Santo Rosario y terminando con solemne Salve á Nuestra Señora, implorando el triunfo de la Iglesia en nuestra Patria, azotada por la política sectaria.

**Elche de la Sierra (Albacete).**—Se celebró una procesión solemnísimamente con asistencia de las Autoridades y de todo el vecindario, y se cantó una Salve á la Virgen.

**Huecas.**—Merece ser conocida la adhesión de este pueblo, documento que dice:

«Sr. Presidente de la Acción Católica del Arzobispado de Toledo.

El pueblo de Huecas, con sus dignas Autoridades y Cura Párroco, desde luego se une á la manifestación católica que la España entera hará el día de mañana, 2 del corriente mes. Y protestamos con toda la energía de que somos capaces por nuestra fe Católica é incondicional adhesión al Sumo Pontífice Pío X, y al Emmo. Sr. Cardenal Primado, nuestro amantísimo Prelado, contra toda enseñanza que no sea la Católica, Apostólica y Romana, sin mezcla de error ni apasionamiento de partido político alguno. Y por defender esta nuestra fe y á la Iglesia Santa, expondríamos haciendas y vidas. En la presente lucha de con Cristo, ó contra Cristo, queremos pertenecer, ya vivamos ó ya muramos, á los de con Cristo. Y porque jamás consentiremos en ser

irrespetuosos con los Poderes constituidos, ni faltar en nada á la legalidad, daremos al César lo que es del César; pero nunca negaremos á Dios lo que es de Dios.

Por lo tanto, protestamos como en la actual contienda protesta el Episcopado español y los católicos españoles, y firmamos nuestra protesta, no sin antes clamar con toda la fuerza de nuestra alma: ¡Vivan los católicos vasco-navarros, á quienes se debe la iniciativa de esta gloriosísima manifestación Católica Nacional! ¡Viva nuestro Santísimo Padre el Papa Pío X! ¡¡¡Y vivan todos los que mueran defendiendo nuestra Religión y nuestra amada Patria Católica!!!

Huecas á 1.º de Octubre de 1910.—El Alcalde, *Pedro Hidalgo*.—El Cura Párroco, *Antonio Luque*.—El Juez Municipal, por su ausencia, el Fiscal, *Segundo Bravo*.—Siguen las firmas.

**Lucillos.**—Después de un acto de consagración al Sagrado Corazón de Jesús, presidido por Su Divina Majestad de manifiesto, se celebró la Misa mayor con un elocuentísimo Sermón del Párroco, D. Manuel del Campo, y acto seguido la reserva. Por la tarde, acto de desagravios al Sagrado Corazón de Jesús y Bendición, después de la cual se organizó la manifestación, á la que se unieron las Autoridades, cantándose el Santo Rosario.

**Yébenes.**—Se verificó la festividad del Santo Rosario, predicando el señor Cura Párroco, D. Lorenzo Molero. Por la noche se cantó por las calles el Santo Rosario.

Asistió todo el pueblo, presidido por sus Autoridades.

### Desde Madrid.

No dudarán mis lectores que el asunto que por hoy más interesa á la opinión y atrae la atención pública, es la grandiosa manifestación católica verificada ayer en toda España. Se comprende perfectamente que esto sea así, pues el acto de ayer tiene que ser, forzosamente, el punto de partida de nuevas orientaciones en la marcha de la política española, ya que la manifestación católica ha venido á romper el equívoco en que pretendían colocarnos los elementos radicales, haciéndonos creer—á quien lo creyera, claro es—que la política antirreligiosa tendía á satisfacer los anhelos de una gran masa de ciudadanos. Con el resultado de las manifestaciones de ayer están furiosos los amigos del Gobierno, así como los partidarios del derruido bloque y cuantos militan en las izquierdas de nuestra política. Los periódicos del «Trust» vienen hoy destilando hielos y veneno, empeñados en demostrar que el acto de ayer ha sido un fracaso y en restar asistentes á las manifestaciones; empeño vano, pues ni el propio Rafaelito Gasset, con todo el talento que le adjudican sus admiradores y paniaguados, es capaz de demostrar eso.

Hay que reconocer, porque es de justicia, que esos hombres que hoy están disgustados y mohinos por el resultado del acto que ayer realizamos los católicos, tienen razón sobrada para ello y hasta para pensar en vengarse de nosotros. ¡Oh! ¡Lo que hemos hecho está muy mal! ¡Ya se ve, ya se ve nuestra

pérdida hipocresía... ¡Aguantar calladitos, como muertos, todo género de insultos, de ofensas, de vejámenes, y ahora, cuando los radicales van á hacer algo, cuando la gran masa—no encéfala—liberal del país se apresta á recibir como bienhechor rocío la serie de reformas radicales con que este Gobierno va á europeizarnos, realizar un acto que tira patas arriba todo eso... ¡Somos más falsos!... ¡Estos neos!...

La entrevista de Canalejas y Moret es otro tema de conversación entre los aficionados al chismorreó político. Nada se sabe de lo que hablaron ambos personajes liberales; pero se puede colegir algo, por lo menos, de lo tratado con solo pasar una rápida ojeada por el mundo político. Parece natural que el Sr. Canalejas enterase al Sr. Moret del discurso que en la mañana del sábado pronunció ante S. M. el Rey, ratificando su propósito de cumplir todo su programa democrático, así como es natural que Moret, mostrándose reservado en algunos puntos, ofreciera su concurso al Presidente del Consejo.

Acaso también se quejase Canalejas de ciertas intrigas fraguadas contra él en el seno del partido liberal, y es lógico suponer que, caso de que prosperasen, no apoyaría él á ninguna situación que de tales intrigas pudiera salir... La armonía entre los liberales es deliciosa.

El Ministro de Estado está conferenciando con El Mokri, Embajador del Sultán de Marruecos, y parece que no llegan á entenderse. Ya lo sabemos. ¡Qué van á entenderse! El Sultán no quiere entender lo que le dice nuestro Gobierno, y como sabe que éste se somete á los socialistas, enemigos de toda acción en Marruecos, está decidido á no hacernos caso por la vía diplomática. Acaso se equivoque, porque los socialistas ni son el pueblo español ni son el Gobierno; pero el hecho es que el Sultán mogrebino, aconsejado por... quien sea, trae loco á García Prieto.

Parece ser que el Gobierno piensa ya en atender á la profilaxis contra el cólera de nuestras plazas de Melilla y Ceuta. Más vale así.

Siliceo.

## De la semana.

**Escuelas católicas.**—La Junta de protección de las escuelas católicas de Zaragoza, tiene ya habilitado el local, preparados los maestros y adquirido parte del material, para la escuela que va á abrir en el barrio del Portillo tocando al de San Pablo.

**Peregrinación á Lourdes.**—El 17 de Octubre saldrá de Valladolid numerosa peregrinación á Lourdes, en la que tomarán parte peregrinos de varias provincias.

**De Marina.**—En la primera sesión de Cortes, el Ministro de Marina presentará el proyecto de ley reorganizando la clase de sargentos.

Por dicho proyecto se crea la clase de Suboficiales, que estará equiparada á los contramaestros y condestables.

**De Barcelona.**—Disminuyen sensiblemente los huelguistas.

Continúan las precauciones por parte de la policía.

El Diputado Sr. Creulls ha visitado al Gobernador para manifestarle que se agrava la situación en Sabadell.

Han salido para dicha población más fuerzas de la Guardia civil.

**El cólera.**—Durante los días 24 y 25 del pasado, fueron registrados en Erzerunts (Turquía) 24 casos de cólera y otras tantas defunciones.

En Nápoles, en las últimas catorce horas del día 28, se han registrado 15 casos de cólera y 8 defunciones.

**El Convento de Berna.**—El Congreso internacional para la protección legal de los trabajadores en Lugano, ha en-

cargado á su Mesa haga gestiones cerca de España para que aplique el Convenio de Berna.

## CANALEJAS, MAESTRO

Tiene miga y merece ser conocido lo siguiente, que copiamos de un diario de Madrid:

En la calle del Tribulete, de esta villa cortesana, tuvo alquilado el actual Presidente del Consejo de Ministros un piso, cuyos balcones lucían una muestra muy llamativa, anunciando la famosa Academia preparatoria donde se enseñaban Lenguas vivas y muertas, Matemáticas elementales y superiores, Filosofía y Letras, Derecho civil y canónico, Dibujo, Caligrafía y cuanto hay que enseñar, por un cuadro fantástico de profesores y bajo la dirección de D. José Canalejas Méndez.

En punto á reclamos no se quedaba corto D. José; pero como entonces el número de los crédulos capaces de dejarse suggestionar por un anuncio llamativo abundaba menos que ahora, no caía un alumno ni por milagro.

La prueba evidente de lo que decimos, está en que difícilmente se encontrará á nadie que llame maestro á Canalejas en este Madrid, donde tanto se prodiga el adjetivo, y Burell, que ni siquiera es bachiller, y Azzati, que casi es analfabeto, y Toinás Romero, que es analfabeto del todo, cuentan por docenas los individuos que se llenan la boca, titulándose sus discípulos.

Sólo en una ocasión tropezamos con una persona que nos confesó espontáneamente haber tenido por maestro una temporada al Sr. Canalejas.

Se trata de aquel Senador catalán tan corto de alcances, á quien le jugaron ha tiempo la broma de hacerle creer que se había descubierto una mina de bacalao en unos montes del término de Villafranca del Panadés.

Por lo visto, fué el único discípulo de Canalejas en la época en que don José pretendió dedicarse al profesorado.

Vino á Madrid buscando quien le preparase para la carrera de Ingeniero, á la que tenía vocación, y cayó en la Academia de la calle de Tribulete, regentada por Canalejas.

Allí le prepararon durante unos meses y Canalejas le daba clases de Ciencias exactas; pero tuvo la desgracia de que le calabacearan en los exámenes de ingreso, y á pesar de que Canalejas prometía solemnemente que, de seguir preparándose una temporada más, lo haría hombre de provecho, el fracaso le desanimó, renunciando á ser Ingeniero.

Andando el tiempo, maestro y discípulo se dedicaron á la política y ambos son demócratas, el uno jefe del partido y primer consejero del monarca y el otro senador del reino.

Canalejas le agradece mucho que siempre que hay otras personas delante, el senador de las minas de bacalao dedique alusiones á su amigo profesor, y el senador, que ha comprendido esta debilidad, siempre que se encuentran le dice á gritos:

—Maestro, mi querido maestro, ¿se acuerda Ud. de cuando me daba clases de Matemáticas?

D. José queda más orondo que si le recordasen sus triunfos jurídicos en el pleito de la duquesa de Santofía.

Si no fuera por ese senador, por la intervinió con Franca Borges y por nues-

tra leve indiscreción, la Historia no sabría que el actual Presidente del Consejo de Ministros, cuando no soñaba llegar á Combes español, fué maestro de Ciencias exactas en la calle de Tribulete.

## Apertura de curso en

### la Universidad Pontificia.

Presidía el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, acompañado del Rector del Seminario y de varias Comisiones.

Celebrada la Misa por el virtuoso Dr. D. Felipe Fernández, pasó la Comitiva, acompañando al honorable clausuro de Profesores, al magnífico salón de actos. El discurso de apertura estaba á cargo del Dr. D. Ramón Molina, que demostró no haber Filosofía sin Dios.

Profundos conocimientos vistosamente envueltos con galas literarias, ingeniosas comparaciones adornando la desnudez que el escarpelo del buen criterio producía en los maltrechos sistemas anticristianos, la claridad con que expuso las complicadas cuestiones y la pericia y seguro penetrar en las profundidades filosóficas para salir airoso con la ardiente antorcha de la Fe por gula, hicieron que el discurso del joven Doctor fuera muy aplaudido y elogiado.

El Dr. D. Ramiro Fernández Valbuena presidía el claustro de Profesores, y después de la repartición de premios y del juramento con la nueva fórmula, se terminó el grandioso acto con un himno á la Ciencia y la Fe, admirablemente interpretado por los seminaristas.

\*\*

Han sido nombrados Profesores: de Decretales, D. Nicanor Conde; de Teología, D. José Rodríguez, y de Física, el Sr. Granada.

## El laicismo en la primera enseñanza.

(CONTINUACIÓN.)

Todos convenimos en que el mérito real y verdadero del hombre está en proporción con su moralidad. En efecto, sólo la perfección moral, la pureza de sentimientos y la rectitud de las acciones, nos conquistan la estimación de los demás, y nos atraen las simpatías y el respeto hasta de las personas que no participan de las mismas disposiciones. Las otras dotes, tanto del cuerpo como del alma, no tienen más que una importancia relativa, por la aplicación que se hace de ellas á un fin moral y religioso. Por eso á los encargados de la dirección de la niñez se recomienda tanto el estudio de los primeros indicios del sentimiento moral, para excitarlo, nutrirlo y desarrollarlo; y por eso la Pedagogía, dando una superior importancia á esta parte de los deberes del profesor, á que llamamos propiamente educación, ha procurado distinguirla mucho de la instrucción, que sólo se refiere al cultivo de la inteligencia.

Educación é instrucción son dos palabras sinónimas en el lenguaje vulgar, pero, según dejamos sentado al principio, son muy diversas.

Estas ideas no son nuevas para los hombres ilustrados; ni mucho menos han pasado desapercibidas para los que han dirigido los negocios públicos en España desde hace muchos años, puesto que, con este conocimiento, y bajo estas mismas bases é inspiraciones, se han dictado hasta hoy todas las leyes sobre Instrucción pública y cuantas medidas han regulado el ejercicio de la enseñanza en todos los grados; pero con especialidad, en la primaria.

Aun cuando esto es harto notorio, no queremos dispensarnos de hacer mención de cuanto se ha venido consignando tanto en las discusiones como en las disposiciones relativas á esta materia.

Hace cerca de un siglo que las discordias

políticas de nuestro país llevaron á la isla de Jersey, entre otros españoles, á un Médico distinguido y respetable. Dotado de gran corazón, de ánimo levantado y de espíritu observador, hacía frecuentes excursiones á las vecinas costas de la Gran Bretaña, é internándose en el país, visitaba con gran interés todos los establecimientos de enseñanza. Era varón de sana doctrina, profundamente cristiano, de costumbres morigeradas y muy amante de su Patria, y á fuer de tal, se propuso trasplantar y acomodar á ella en días más bonancibles los grandes adelantos que en punto á educación estudiaba con especial solicitud y empeño.

Restituido á España después de algún tiempo, comenzó á propagar con gran fruto y acierto sus ideas sobre la necesidad de mejorar la Instrucción pública, empleando para ello cuantos medios estaban á su alcance. Ahí están sus escritos sueltos, los documentos oficiales debidos á su elegante y castiza pluma, y en todos encontraréis la más pura doctrina, los consejos más sanos y pruebas latentes de su profunda religiosidad. Hasta que al fin, después de grandes afanes, súplicas y ruegos, logró lo que tanto deseaba, cambiando gustoso altos destinos por el modesto cargo de Director de la Escuela Normal Central del Reino, cuya solemne inauguración se celebró el día 1.º de Abril de 1839. «Entonces, dice uno de sus más aventajados discípulos, tuvimos la dicha de oír de boca del Ilmo. Sr. D. Pablo Montesino, que así se llamaba el desterrado de Jersey, las ideas más luminosas y elevadas, las instrucciones más provechosas y aceptables sobre educación, fundadas todas ellas en los principios de nuestra Santa Religión.

¿Y cuál fué el objeto de las Escuelas Normales? Formar profesores de primera enseñanza que supiesen llenar con fruto el difícil cargo de sembrar en el corazón de los niños el germen de todas las virtudes para que fuesen honrados, laboriosos y cristianos. Aquilatar los dotes que deben poseer los que se dedican á esta carrera, para transmitir la instrucción y las pruebas que dan de la robustez de sus creencias religiosas y de su conducta en todos conceptos cuando se hallasen al frente de sus Escuelas. El Gobierno de S. M., en preámbulo del Real decreto de reforma de dichas Escuelas Normales de fecha 9 de Octubre de 1849, decía á este propósito: «que deben ser unos establecimientos de estudio, de retiro y de piedad, donde bajo la dirección superior del Gobierno y la vigilancia inmediata de la autoridad escolar y de la civil y eclesiástica, se desarrolle, se compruebe y se fortalezca la vocación para la vida del Magisterio, que es vida de sacrificio, y donde se formen profesores de nobles y elevados sentimientos, nutridos por la savia de sanos principios que alimenten la inteligencia y el corazón de la niñez y logren la confianza, el respeto y el amor de las familias.» Y conforme lo aprendían los maestros, así lo han venido enseñando á sus discípulos, formando el corazón del niño, antes que nutrir su inteligencia. Que la honradez es preferible á la ciencia, y que la religión es el único bálsamo de nuestros males, el único refugio de nuestras necesidades y que su práctica eleva al hombre y le da fortaleza para sobre llevar con resignación los más rudos contratiempos de la vida.

Hilario González.  
Teniente Coronel de Infantería.

## ARREPENTIMIENTO

Aquel hombre que momentos antes atravesaba las calles cortas del pueblo, con paso tardó é inseguro, se sintió aliviado del peso que le hacía temblar cuando salió de él y marchaba ligero, volviendo la vista constantemente como si alguien hubiese sido testigo de sus actos y le obligase á desconfiar temiendo por su vida, él que tenía la de los demás á tan bajo precio. Había robado.... pensaba que aquel dinero sa- tistaría, sus caprichos, sin tener en cuenta que aquel pueblo le miraba con fijeza perenne por sus ventanas y balcones. Marchábase lejos, muy lejos, pretendiendo distanciar lo que la conciencia acertaba más y más, buscando otras

gentes que no conocieran su pasado, otro sol que al ocultarse, ninguno de sus rayos vigilase sus acciones para que al nacer del nuevo día, no fuese su delator, mostrando al mundo su pálido semblante y su mirada inquieta. Así iba discurriendo, cuando la campana de la Iglesia con melancólico son, tocaba el ángelus, invitando á la oración: todo era quietud; hasta los pájaros suspendían su vuelo y sus gorjeos; los trabajadores se quitaban su ancho sombrero y murmuraban rezos que llegaban hasta el cielo dulces y suaves...; el pueblo elevaba la plegaria cotidiana con religioso fervor; sólo aquel hombre contrastaba con tan hermosos sentimientos; agobiado por continuos sobresaltos, no se apercibía del común sentir.

Una cruz que á la entrada del pueblo rígida se sostenía sobre su base de piedra, siendo guarda y custodia de él, le detuvo, sus brazos abiertos, extendidos, le cerraban el paso...; levantó su frente al cielo y pensó en Dios, cuando llegaban hasta él las notas tristes de la campana, vinieron á su memoria recuerdos de su niñez, veía á su madre que con cariño le obligaba á rezar á aquella hora... oía sus dulces amonestaciones y á pesar de todo quiso ser malo y lo fué... suspiró con fuerza, las lágrimas afluyeron á sus ojos y anonadado, cayó de rodillas abrazándose á la Cruz....

Al día siguiente, cuando el sol pintaba coronas á los montes y los pájaros despertaban al mundo con sus trinos, los vecinos del pueblo vieron al pie de la Cruz un hombre muerto sobre un lecho de monedas....

Angel Agullar.

Toledo Septiembre 1910.

FELICITACIÓN

Hace un año que entró solemnemente en Toledo Su Eminencia Reverendísima el Sr. Cardenal Aguirre.

La Silla toledana, gloriosa entre las que más, está adornada ahora con la Dirección de la Acción Católica de toda España.

Grave peso debe ser para el ilustre anciano; pero gran consuelo para su alma el triunfo en estos días obtenido, y gran esperanza y apoyo á su apostólico entusiasmo nuestras oraciones y obediencia.

Al felicitarle con toda nuestra alma, le deseamos vea el triunfo de nuestros ideales.

La Caridad informando todas las relaciones sociales, la restauración de todas las cosas en Cristo.

Maravillas del número 12.

Si los matemáticos hubieran precedido á los que idearon la numeración, seguramente que hubieran elegido por base del sistema al número 12 y no al 10; no sólo por contener aquel más divisores que éste y ser más fácil la división por 2, 3, 4, 6, de la misma base, sino por una fuerza irresistible que siempre ha sentido el hombre hacia la agrupación por docenas; y es que en dicho número, existen condiciones científicas y providenciales de que carecen los demás, como vamos á demostrar.

En todos los pueblos, antiguos y modernos, tanto salvajes como civilizados, el hombre ha empleado y emplea para sus medidas, ya reglamentadas ya de momento, sus dedos, manos, pies, brazos y pasos. Esto es instintivo: nosotros mismos, á pesar de habernos dejado imponer por Francia y haber adoptado humildemente el sistema métrico decimal anyo, despreciando al nuestro tan clásico y tan racional,

siempre llamamos á las longitudes manuales, dedo, pulgada, cuarta, palmo, jeme, codo, braza, pie, paso; porque las manos, los brazos y las piernas, son los órganos expresivos y ejecutivos de la memoria, del entendimiento y de la voluntad humana.

La estatura del hombre bien formado, según el bello ideal del arte, es igual á 8 veces la longitud de su cabeza y á 6 veces el largo de su pie. Las subdivisiones del cuerpo tienen tal regularidad que, desde la raíz del pelo á la barba, desde aquí á las teñillas, de aquí al ombligo, de aquí á los genitales, de aquí á las rodillas, de aquí al fin de la pantorrilla y de aquí al talón, siempre son distancias iguales y cada una de 12 dedos.

El pie geométrico, tomado del pie medio del hombre, es igual á 12 de sus pulgadas y á 16 de sus dedos.

Un hombre con los brazos extendidos, puede inscribirse en un cuadrado perfecto, en razón á que el ancho que ocupa es igual á su altura. Desde la punta de los dedos á los codos y desde éstos á la mitad del pecho, es igual la longitud. Su cabeza está dividida en 4 partes iguales: la primera desde el nacimiento del pelo hasta la mitad de la frente; la segunda hasta la línea de los lagrimales; la tercera á la punta de la nariz, y la cuarta hasta la de la barba. La nariz y la oreja son de la misma longitud y á la misma altura, comprendidas entre dos líneas paralelas.

He aquí detalladas las dimensiones exteriores del cuerpo humano:

	Dedos.	Pulgadas.	Lineas.
Rostro.....	12	9	108
De la punta de la barba al pecho.....	12	9	108
Del pecho al ombligo....	12	9	108
Del ombligo á los genitales.....	12	9	108
A la mitad del muslo....	12	9	108
A la rodilla.....	12	9	108
Al fin de la pantorrilla..	12	9	108
Al talón.....	12	9	108

En el tronco del cuerpo tenemos 24 vértebras y 12 costillas, y por todo nuestro organismo no vemos más que una perfecta regularidad armónica, modulada duodecimalmente, puesto que no apreciamos por todas sus partes más que los factores 2, 3, 4 y 6, es decir, los del número 12.

Como si no fueran bastantes estas noticias para hacernos simpático ese número, tenemos á nuestra Religión confirmando, pues vemos á la Sagrada Escritura que nos dice: que el mundo fué creado por Dios en 6 días; hubo 12 Patriarcas antediluvianos; 12 tribus en Israel; 12 Profetas menores y 4 mayores; la tierra de promisión fué dividida en 12 partes; nuestro Divino Redentor eligió 12 Apóstoles para la conquista del mundo. El Evangelista San Juan, planta á la Jerusalén Celestial, como una ciudad cuadrada que tiene 12.000 estadios por lado, con 12 puertas y 12 sendos ángeles para custodiarlas día y noche; la altura de sus murallas de 144 codos (cuadrado de 12). El trono del Altísimo con 12 ancianos á la diestra y 12 á la siniestra. El número de los escogidos es de 144.000, repartidos en 12 tribus de 12.000 cada una. El árbol de la vida en medio de la plaza, produce 12 frutos, uno cada mes.

Cuando marchamos de camino, á cada paso que damos, dejamos sin darnos cuenta entre el talón del pie adelantado y la punta del retrasado, un espacio igual á nuestro pie, que con los dos sentados en tierra, componen tres; longitud igual á la que dejamos entre el suelo y la muñeca; de modo, que si llevamos un palo de esa dimensión, en que apoyemos la palma de nuestra mano en una punta y la otra en tierra, con movimiento alternado y acompasado al paso, marcharemos con más comodidad, por apoyarnos en un tetraedro regular. He ahí el origen natural de la vara en el hombre primitivo.

Manuel Castaños y Montijano.  
Coronel de Infantería.

(Continuara.)

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRAJÁNDOLOS)

El miércoles 5, se habrá corrido más hacia el E. la depresión oceánica, y su centro de acción se hallará entre la bahía de Vizcaya y Norte de España.

Seguirán registrándose lluvias y tormentas en la Península, particularmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

Mejorará el estado atmosférico de la Península el jueves 6, pues habrá llegado al Mediterráneo la depresión de los días anteriores, y solamente producirá algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de España, especialmente en el N. y N. E., con vientos de entre N. O. y N. E.

El viernes 7, se alejará por Italia la depresión del Mediterráneo y se presentará otra en el golfo de Gascuña, ocasionando algunas lluvias y tormentas desde el N. O. y N. de la Península al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

El sábado 8, al dirigirse hacia el mar del Norte la depresión de Gascuña, se acercará al S. O. de la Península un núcleo de fuerzas perturbadoras que causará algunas lluvias y tormentas, desde Andalucía y S. de Portugal hasta las regiones centrales, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Sfeijoon.

LIBRO DE ORO

Con el sugestivo título *De lo que puede ser un Cura hoy*, acaba de publicar el erudito y activo propagandista, el Sr. Arcipreste de Huelva, un interesante libro de 290 páginas, de tanta actualidad que, ya por el asunto que trata, la acción social del Párroco, ya por lo ameno de la forma, dudamos haya otro que pueda igualársele.

Desde el primer capítulo en que deshace los pesimismo á que muchos se entregan, hasta el último en que habla del fruto que recogerá el Cura con su labor, lleva suavemente al Sacerdote al cumplimiento del cargo parroquial y le enseña, *prácticamente*, á vencer las dificultades que le salen al paso. Un apéndice, sobre los medios de allegar recursos para las obras de celo, completa el plan de la obra.

Prácticamente hemos dicho, y en esto es donde nosotros encontramos gran parte del mérito del libro en cuestión. No es un libro escrito por un sabio ideólogo que con razones científicas resuelve las cuestiones bajo el punto de vista teórico, no; es un libro hijo de la experiencia, escrito por y para el Párroco, pues el autor viene hace años ejerciendo la cura de almas y tropezando á cada paso con tantas ó más dificultades, como puedan tropezar los que tengan pueblos difíciles de gobernar. La índole de la Parroquia que tiene, le ha hecho gustar toda clase de amarguras y tener que tratar con muchas personas de índole diversa.

Y amante de sus hermanos y aleccionado por la experiencia, ha querido contar á sus compañeros en el libro lo que sabe, y decirlo para que les sirva de aliento en las luchas, y aprendan de la experiencia ajena á vencer las dificultades que necesariamente se les han de presentar en el cumplimiento del deber y en el planteamiento y desarrollo de las obras de celo.

No hay por tanto en el libro grandes razonamientos, que si muchas veces llevan el convencimiento al entendimiento, dejan la voluntad sin decisión para obrar el bien; ni es tampoco un libro piadoso que todo lo remite á la gracia divina; hemos apuntado arriba que es un libro eminentemente práctico, y esa es su especialidad. Por esta causa, el autor en las cuestiones indica las razones, pide el esfuerzo personal y señalando donde debe acudir por luz y ayuda, guía como de la mano al Sacerdote para cumplir la alta misión que en los momentos presentes tiene en la sociedad.

Más aún; en todo ello se descubre un fondo de piedad que, guardada la debida proporción, no tenemos inconveniente en afirmar de este libro lo que la Igle-

sia Nuestra Madre afirma de las obras del seráfico doctor San Buenaventura *lectorem docendo movet*. Y eso se ve en todas sus páginas y eso se consigna en el primer capítulo donde dice que esta obra de acción social fué *comenzada y terminada* en el *Sagrario*. En términos parecidos da fin á su libro diciendo estas sentidas palabras: *¡Húsped querido del Sagrario de mi Iglesia, contigo quiero, Corazón bendito de Jesús, trabajar y sacrificarme por las almas hasta morir por ellas!*

No es extraño, por tanto, que haya merecido la aprobación de la Iglesia y los elogios más subidos del periodismo católico, ni que sirva ya este libro de lectura á los Sacerdotes ejercitándose, según hemos visto estos días en el Seminario de Toledo, y que nuestro Emmo. Prelado tenga, como otros muchos, interés vivo en su propaganda.

La lectura del libro se hace tan interesante, que, como nos decía hace ocho días un celoso Párroco de la Sagra, cuando se coge en las manos para leerle se pega de tal modo á ellas, que no se desprende hasta terminar su lectura.

Por esta causa, y deseando nosotros su propaganda, hemos adquirido cierto número de ejemplares que ofrecemos *gratis* á los Sres. Sacerdotes que proporcionen alguna nueva suscripción por un año á EL CASTELLANO. Con ello creemos hacer un buen servicio á la causa de Dios y salvación de las almas bajo el doble concepto de la propaganda del libro y de la profusión de la buena prensa.

X. Y. Z.

DE AGRICULTURA

Interesantes observaciones sobre el encamado de los cereales.

En años muy lluviosos, los cereales suelen encamarse y las cosechas disminuyen considerablemente, resultando, además, muy difícil y penosa la siega y recolección de la mies volcada. Este accidente es debido á que los tallos ó cañas de las plantas ofrecen poca resistencia, son muy endebles y no pueden resistir la acción de las lluvias sin doblarse. Pues bien, el Dr. Solarolu ha demostrado, en un interesante estudio experimental, que los abonos potásicos constituyen un remedio muy eficaz para luchar contra el encamado, en cuanto contribuyen á la formación de tallos resistentes y rígidos, que permanecen derechos en tiempos lluviosos. La práctica ha confirmado el descubrimiento del Dr. Solarolu, según pueden ver nuestros lectores por la siguiente observación hecha por un distinguido agricultor de Puente Genil (Córdoba), don Antonio Reina, y publicada en *El Progreso Agrícola y Pecuario*: «Este año, escribe el Sr. Reina, á causa de las persistentes y grandes lluvias, ocurridas durante la primavera, el encamado ha producido enormes perjuicios á estos labradores, pues quedan reducidas las cosechas á un 50 por 100 de lo que prometían en todos los casos en que el trigo se viene á tierra; accidente que han evitado *cuantos labradores abonaron sus sembrados con claruro potásico*, en dosis de 75 á 100 kilogramos por hectárea».

Tentan muy en cuenta los agricultores hecho tan importante y no dejen de emplear, además del superfosfato y el abono nitrogenado, 75 á 100 kilogramos, por hectárea, de cloruro potásico ó bien iguales cantidades de sulfato de potasa, debiendo preferirse este último para las tierras pobres de cal.

No es necesario advertir que la potasa produce, además, un notable aumento de cosecha, según lo han comprobado cuantos agricultores emplearon dicho abono.

## Curiosidades.

## Lagarto antdiluviano.

Un sabio de Nueva York, Jacob Schiff, acaba de regalarle á la ciudad de Francfort, sobre el Mein, el esqueleto bien conservado de un lagarto gigantesco de la época antdiluviana, como no posee ningún otro Museo de Europa.

El cuello de este animal mide cinco metros, la cola siete y el cuerpo entero dieciocho.

El peso del esqueleto es de 225 kilos, y ha habido que encerrar la osamenta en 23 cajas para hacer posible su transporte á Europa.

\* \*

Se han hecho pruebas en Inglaterra para averiguar si la golondrina posee ese instinto especial que hace tan útiles á las palomas mensajeras como correos.

Varias golondrinas cogidas en Lostock (Granlam), fueron llevadas á la isla de Man, donde les dieron suelta, y á las dos horas y cuarto habían vuelto á sus nidos, lo cual supone una velocidad en el vuelo de más de 70 kilómetros por hora.

\* \*

De la grana de las uvas puede extraerse aceite que tiene algunas aplicaciones. Así se le destina á la fabricación; pero, sobre todo, da resultados excelentes en la iluminación, que se manifiesta con luz muy viva, exenta su llama de mal olor y de humo. Como alimento para las aves, resulta útil, si bien algo cálido, por cuyo motivo debe ser administrado con algún cuidado.

## Solemnidad en Pepino.

Se ha celebrado en este pequeño pueblo, con toda la solemnidad, la primera Comunión de los niños.

Preparados por espacio de una semana, llegó el dichoso día de la primera Comunión.

Terminadas las confesiones, los niños y niñas, con el signo de la redención y bandera al frente, fueron colocados en sus respectivos bancos, empezando solemnisíma Misa, alumbrando los niños y niñas con sus respectivas velas.

Al *Sonetus*, las rodillas se doblan y elevando las velas durante la Elevación, alumbran á su ansiado Señor que dentro de breves momentos han de recibir.

Llega el momento vehementemente deseado. El altar dealumbra más que nunca con la vistosa de sus múltiples luces; el Inmaculado cordero, preparado sobre el ara sacra, va á pasar á aquellos tiernos corazones. La Iglesia está atestada de gente (con su Ayuntamiento á la cabeza); las niñas, con sus vestiditos blancos de primera Comunión; los niños, con sus elegantes heces al brazo; la banda es sostenida por cuatro niñas revestidas de ángeles; el celebrante dirige en fervorosa palabra y habla.... de lo que no puede por menos de hablar en tales circunstancias, habla del Dios que van á recibir, de sus excelencias, de sus bondades....

El órgano continúa sus melodiosas notas y con orden y recogimiento se efectúa la sagrada Comunión....

Niños y niñas, así que se terminó la santa Misa, volvieron al local Escuela, donde alegremente se disolvieron.

Por la tarde, se tuvo, con buena asistencia, la Renovación solemne de las Promesas del Bautismo y Bendición de niños, á los que después se diaron preciosos recordatorios de su primera Comunión, coronándose el día con una meriendita en el campo.

Digna es de aplausos la Profesora señora doña Francisca Rodríguez, por el exquisito gusto y fervoroso afán con que ha trabajado para el mayor realce de esta solemnidad.

Zenit-Mar.

## DE LA PROVINCIA

## Quintanar.

Durante los días 25, 26 y 27 del pasado ha tenido lugar la feria en esta población.

Animación extraordinaria se ha notado durante dichos días; la concurrencia de forasteros ha sido numerosa, superando á la de años anteriores.

Se han realizado varias transacciones en el ganado mular, el que abundaba, por tratarse de una región puramente agrícola.

También se han vendido grandes cantidades de anís, cominos y hieros.

El último día de feria tuvieron lugar algunos robos, empleando los *cacos las broncas fingidas* y el *timo del portugués*. En este día, al vecino de Villamayor de Santiago, León Ocorio, le sustrajeron trescientas y pico de pesetas.

Por este hecho se halla detenido José Parra. Gracias á la actividad de la Guardia civil, no se han aprovechado los *caballeros* que se dedican al timo y que debían ser muchos los amigos de lo ajeno, evitando el que pudieran aquéllos realizar sus actos para acreditarse en la profesión.

La corrida de toros que tuvo lugar el día 26, dejó bastante que desear, en cuanto al ganado, que eran de D. Pablo Torres, de Colmenar.

Los matadores quedaron por este orden: *Mazantín* superior, consiguiendo una ovación en su tercero, al que mató de una lagartijera, concediéndole la oreja.

*Platerito* bien en sus tres.

En quites ambos matadores alegres y cosechando palmas.

En banderilla *Africano* y *Chiquito de Madrid*. De los de *caña*, *Agujetillas* que fue aplaudido en todos los toros que le correspondieron picar; los demás afortunados y con deseos de agrandar.

La presidencia, á cargo del Alcalde Sr. Botija, acertando, y evitando en el correo un grave conflicto, por creer el público lo contrario de lo que se decía en los carteles.

Un aplauso sincero para los Sres. Foga y Ramos, Sargento y Cabo de la benemerita, por sus desvelos y actividad durante los días de feria.

—Hemos tenido el gusto de saludar, entre otros, estos días, á D. Pedro Parelo y señora, de Villanueva de Alcardete, á quienes acompañaban sus encantadoras hijas, y á D. José Rodríguez, con su señora ó hijos, de El Toboso.

## Talavera.

Contra lo que se suponía, ha resultado una manifestación imponentísima, tanto en el orden como en el número, y excede á toda ponderación la entrada de la Santísima Virgen del Rosario en la Ermita de Nuestra Señora del Prado, donde se hallaba todo el vecindario, sin distinción de clases, así como el recogimiento con que todos de rodillas resaban la salve. El Sr. Arcipreste, conmovido al ver tanto fervor y entusiasmo, no podía casi expresarse en el púlpito, desde donde dirigió la palabra á los talaveranos. Mucho se ha trabajado y sobre todo este señor, pero nunca creímos tan hermoso resultado; así es que nuestro gozo no tiene límites. A la vuelta, todo el pueblo acompañó á la Santísima Virgen, y ya en la Iglesia del Salvador se dieron innumerables vivas á Esta, á Su Santidad el Papa y á nuestro Emmo. Cardenal, á la vez que todos llorábamos de gozo.

A última hora, y tal vez solo por amedrantar, se nos dijo que los elementos radicales (que hoy hemos visto son muy pocos), trataban de hacer una contramanifestación, para la cual íbamos preparados con sendos cirios, etc., etc., pero ni aun siquiera se ha notado la más mínima irreverencia.

Los Religiosos Agustinos, en masa, con su Director á la cabeza; los balcones del tránsito haciendo vistosas colgaduras y en las buca-calleas y planuelas apiñada multitud.

Puede calcularse en más de 4.000 los asistentes, y en algunos más los que con religioso respeto han presenciado el paso; así es que Talavera es Católica.—*El Corresponsal*.

## Cuerva.

Después de hechas las reparaciones extraordinarias, se abrió de nuevo al culto el día 28 la Iglesia del Convento de Carmelitas de esta villa.

La asistencia á la fiesta fué extraordinaria, pues se puede decir que allí estaba todo el pueblo. El Sr. Cura Párroco, D. Martín, en un Sermón improvisado, dió las gracias á todos los que habían dado limosna para la reparación, y principalmente al Sr. Arzobispo, al Sr. Conde del Casal y á D. Agustín M. Esperanza, vecino de este pueblo, terminando con los artistas del mismo, que con tanto acierto como interés han ejecutado las obras. La banda de música, así como las Autoridades, asistieron á la función

religiosa. El pueblo ha quedado entusiasmado. Merece un aplauso especial el Sr. Cura Párroco que tan poderosamente ha contribuido á la realización de las obras y á la fiesta de Bendición.—*El Corresponsal*.

## Torre de Esteban Hambrán.

En esta villa, y á las doce de la mañana del día 18 del pasado mes, deseargo una horrorosa tormenta de piedra, que si bien no hubo por fortuna que lamentar desgracias personales, sin embargo, produjo cuantiosos daños en los frutos pendientes de las vides, olivos y no pocos en los tan productivos y frondosos huertos que se hallan contiguos á la población. Algunos minutos de imponente tormenta hicieron ver caer gruesos granizos, de tamaño no conocido hasta el día en este pueblo, y con tanta intensidad, que llegaron á alcanzar la altura de unos cincuenta centímetros y abarcando un circuito de más de una mitad de su jurisdicción por su parte Sur, Oeste y Norte, que fueron suficientes para arrasar toda la cosecha de uva, aceituna y hortalizas con que contaban estos propietarios, y cuyas consecuencias han de ser funestas para muchos de sus honrados y laboriosos jornaleros que con aquel auxilio se proporcionaban una situación algún tanto desahogada.

Con el fin de ver si se consigue algún beneficio que tienda á mejorar la triste situación por lo que con tal motivo atravesará este vecindario durante el próximo invierno, el Ayuntamiento, inducido por sus sentimientos humanitarios y caritativos, ha instruido el oportuno expediente, arreglado á la Real orden del 29 de Febrero de 1860 y Reglamento territorial, aplicando al Gobierno de S. M. una indemnización y la condonación de la contribución territorial, haciéndose constar en el mismo, según informe pericial, que la cuantía del daño causado asciende á más de *doscientas mil pesetas*, descontando los perjuicios ocasionados al olivo, el que durante algunos años no ostentará la lozanía y frondosidad, ni se colmará de tanto fruto como en la actualidad presentaba, por lo cual esperamos que nuestra Diputación y Ministerio correspondiente no desatenderá tan justísima petición, con lo que seguramente llevará el consuelo á muchos hogares que en el día carecen hasta de lo más precioso.—*J. M. G. F.*

## Mora de Toledo.

El día 30 del pasado mes de Septiembre tuvo lugar en esta villa una de las bodas más ruidosas que en ella se han visto: la del joven Diputado pro incial D. Juan Levesier con la bellísima señorita Vicenta Pintado, que es tan simpática como bella.

Varios días estuvieron expuestos en las casas de ambos novios, como es costumbre, los muchos regalos que por parte de todas las clases sociales le fueron hechos. La abundancia de ellos es testimonio de las muchas simpatías con que aquí cuenta la gentil pareja.

Ha habido en el pueblo una verdadera expectación al anunciarse que la boda iba á celebrarse aquí en pleno día, contra la costumbre que en Mora se ha implantado hace algunos años, y la cual consiste en celebrarse las bodas entre gallos y medias noches; razón por la cual únicamente asisten á los tales desposorios contadísimas personas. Pero cuando se celebran de día, la asistencia de convidados es grandísima, como en esta última ha acontecido.

En las casas de los novios apenas podían rebullirse los invitados, y cuando el novio y su acompañamiento fueron á sacar la novia, y sobre todo cuando en las calles y en la Iglesia Parroquial se juntaron todos los convidados con el inmenso público que contemplaba la fiesta, resultaban estrechas las calles y estrechísimo también el Templo, á pesar de su grandesa.

Después á los novios el Sr. Cura Párroco en la bellísima *capilla nueva* (que ha resultado por cierto una verdadera obra de arte), y fueron desposados de rejas adentro y con las rejas cerradas para evitar algún atropello involuntario, dada la ingente masa de convidados y de público que quería contemplar de cerca la ceremonia.

Fueron padrinos un tío carnal del novio y una hermana de la novia, ó sean: D. Emilio Beneytes, Gerente de las bodegas de *La Toladana*, y la Srta. Amalia Pintado. Fueron testigos casi todos los Leñados de Mora, y dos de ellos (D. Manuel Larrasabal y Calderón de la Barca D. Juan Marín del Campo), ayudaron al señor Cura en la Misa de casamiento, que se dijo en la Capilla mayor.

Después de un espléndido lunch servido en casa del novio, los desposados tomaron el tren de la tarde con dirección á Madrid, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Piedra y El Escorial.

Varios coches los acompañaron á la estación. Casi todos los convidados forasteros se fueron también de Mora al siguiente día.

## DE LA CAPITAL

## Bien venido.

La familia del Excmo. Sr. Conde de Godillo ha llegado á ésta y se propone pasar una temporada entre nosotros.

## Instructivo de San Luis.

El día 16 del mes actual se dará una conferencia al anochecer por uno de los Socios.

## Romería.

Como presuñamos, se vió muy concurrida de romeros la celebrada en los alrededores de la Ermita de San Jerónimo (extramuros).

## El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático *Café torrefacto de La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

## Á nuestros lectores.

No obstante haber publicado ayer número en obsequio á nuestros lectores y publicarlo también hoy, no nos es posible consignar todas las noticias de manifestaciones y adhesiones que se reciben de los pueblos. Con la ayuda de Dios las publicaremos el sábado.

## Arbitrio.

Se están repartiendo á domicilio las papeletas citando para que en el plazo de diez días, contados desde aquel en que sean notificados, satisfagan lo que se adeude por el arbitrio de aguas, y que pasado dicho plazo, se entregarán los recibos al Agente ejecutivo del Ayuntamiento.

## SECCION RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Días 5 y 6, Parroquia Musárabe de San Marcos, y 7 y 8, Parroquia de Santa Leocadia.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misa rezada de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las seis y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

En los días 7, 8 y 9 solemne Triduo á Nuestra Señora del Carmen, que dedica la *Semana Devota*. Los dos primeros días Misa rezada á las ocho. Por la tarde, á las cinco y media, exposición de S. D. M., Rosario, Sermón, Triduo y Reserva.

El día 9, á las siete y media, Misa de comunión; á las diez, Misa solemne con Manifiesto y Sermón. Por la tarde, á las cinco, los mismos cultos que los anteriores y Procesión.

Las tres tardes predicará el M. R. P. Luciano de San José, Carmelita Descalzo.

**Convento de Santa Isabel.**—El día 5 celebrará sus cultos mensuales la Pía Unión de San Antonio de Padua. Por la mañana, á las ocho, Misa de Comunión, y por la tarde, á las cinco, el ejercicio correspondiente, predicando D. Calixto Rubio.

**Iglesia de San Cipriano.**—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

**Iglesia de los Padres de la Compañía.**—Todos los días Misa á las cinco y media, y de media en media hora hasta las nueve.

El día 7, primer viernes de mes, á las ocho, Misa de comunión. Los ejercicios de la tarde á las cinco, predicando D. Joaquín de la Madrid, Capellán del Hospital del Rey.

**Convento de Jesús y María.**—Solemnes cultos dedicados á María Santísima del Rosario durante todo el mes de Octubre. Todos los días, á las seis y media, Misa rezada. Por la tarde, al toque de Oraciones, Exposición, Estación, Santo Rosario con los Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, Salve cantada.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El viernes se hará el Ejercicio del Santo Vis-Orucis á las seis y media de la tarde.

El domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

**Iglesia de San Pedro Mártir (Asilo).**—Continúa la Novena á Nuestra Señora del Rosario. Todos los días, no feriados, habrá Misa cantada á las diez, y por la tarde, á las cinco, Rosario, Letanía, Novena, Motete y Salve.